

COMENTARIOS Y NOTICIAS

SALVANDO LAS MONEDAS

Francia e Italia son actualmente las naciones más urgentemente interesadas en salvar sus monedas, las cuales han ido perdiendo valor en una tal graduación descendente que ha asumido, por instantes, los caracteres de una catástrofe. Francia ha tenido que aceptar la dictadura como medio extremo de regularizar la vida financiera; Italia va a servirse de la dictadura que vive para alcanzar el mismo objeto. El programa político económico de Italia, inspirado en tal propósito, ha sido resumido en diez puntos y se tiene confianza en que este decálogo sea bastante virtuoso para consolidar la situación económica de ese país. Ese decálogo está formulado de la siguiente manera:

- 1.º.—Aumento de los impuestos existentes; sobre todo de los impuestos sobre la renta.
- 2.º.—Crear nuevas contribuciones, sean directas o indirectas.
- 3.º.—Asegurar más estrictamente la percepción de los impuestos existentes.
- 4.º.—Ceder ciertos monopolios del Estado, particularmente el de los teléfonos.
- 5.º.—Fijar de la mejor manera el pago de las obligaciones del Estado.
- 6.º.—Conseguir algunos créditos en los Estados Unidos.
- 7.º.—Controlar el cambio reduciendo sus operaciones a determinados bancos.
- 8.º.—Encarecer la lira en los mercados extranjeros por medio de una reglamentación de las exportaciones.
- 9.º.—Refrenar las importaciones por una serie de medidas apropiadas.
- 10.º.—Obligar a todos los establecimientos de crédito o bancos a asociarse estrechamente en la obra de defensa de la lira.

Si se examina este programa, considerado como de un alto valor técnico en Italia, se observa, en primer lugar, que está urdido de acuerdo con una combinación de procedimientos clásicos, para no llamarlos antiguos y de procedimientos nuevos. No quiere decirse con esto último que tales procedimientos nuevos constituyan una invención de la moderna técnica económica, sino que son procedimientos o medidas o recursos cuya aplicación la imponen las circunstancias presentes, de un modo forzoso o de un modo racional.

Todo lo que se refiere a los impuestos, forma parte del programa económico tradicional de todos los países del mundo, que necesitan hacer dinero por medios rápidos y no por el trabajo industrial o agrícola. Acaso hay cierta novedad en aplicar el sistema del impuesto sobre la renta o de intensificarlo-

ya que ello supone, en situaciones como estas por que atraviesan aquellos países, un ataque al capital de parte del Estado. Abrirse créditos en los Estados Unidos, acudir al apoyo del dinero americano, es un punto esencial en el plan financiero de las naciones Europeas que tomaron participación efectiva en la gran guerra. Aun cuando la Europa ha creado desde 1918 una paz militar, se está de acuerdo en que las consecuencias de la guerra desde el punto de vista económico son ahora tan graves como en los días de la guerra y no hay medio de restablecer o de mantener un relativo equilibrio en las cuentas de los Estados que solicitando el apoyo del crédito americano. Ya no van armas de los Estados Unidos a Europa, pero es necesario que sigan yendo cargados de oro los barcos americanos o europeos. Si interesa, especialmente, el intento manifiesto de reglamentar las exportaciones e importaciones y conviene seguir atentamente los procedimientos que se usen para conseguir este doble objeto. Se vislumbra la necesidad hondamente sentida por todos estos países que han seguido viviendo prácticamente el hambre creada por la guerra, de arreglarla propia vida de una manera profundamente doméstica; de algo que podría ser vivir de las operaciones de bolsa, cuanto de vivir rigurosamente de los propios recursos, esto es, del trabajo nacional, en el taller o en los campos. De donde tiene que llegarse a una idea semejante a esta: no es tanto la moneda lo que debe valorizarse sino la vida.

Y tien que haber alguna diferencia en estos dos conceptos. Por supuesto que mientras esas naciones tengan compromisos como los suyos, tiene que hacerse un esfuerzo porque las cosas propias valgan su justo precio y la moneda no sea un simple símbolo de obligaciones a pagar, sino un símbolo de la industria y de la agricultura nacionales.

Sobre todo, refrenar las importaciones, implica una resolución moral, no de aislarse las naciones, sino de evitar la inundación de artículos producidos relativamente a bajo precio, por la industria de un mundo desorganizado y que producen el efecto en los mercados nacionales productivos de comprar con cuentas de vidrio el tesoro vital de esos países, lo mismo que hizo la conquista hace algunos siglos.

Cabe hacer esta pregunta: el programa económico italiano no tiene puntos de vista que otros países, los nuestros, por ejemplo, podrían hacer extensivos a sus propias dificultades? La pregunta no contiene, por lo demás, ninguna respuesta, pues no se quiere desconocer que la situación de estos países con respecto a los de Europa es distinta y tal vez radicalmente distinta.

ROMULO TOVAR

En la Secretaría de Educación Pública se atentó contra la vida de un Inspector

Otro suceso escandaloso es el que ocurrió hoy a las nueve y media de la mañana en una de las oficinas de la Secretaría de Educación Pública, entre dos empleados del ramo de construcciones escolares.

Está visto que la Secretaría de Educación se está convirtiendo en un brote de atentados a mano armada. Qué mala sombra ha caído en aquellas oficinas?

Veamos los hechos: Por cuestiones relacionadas con la construcción de edificios escolares habíase disgustado los señores don Dacio Quirós, Inspector de Construcciones y su ayudante José María Artavia.

Este último llegó a la oficina del primero y después de cruzarse algunas

palabras un tanto alteradas, sacó un revolver e hizo fuego contra el señor Quirós, no logrando herirlo, a pesar de que lo hizo a quema ropa.

El señor Quirós, al verse atacado en esa forma, se lanzó sobre su agresor logrando desarmarlo y con el mismo revolver le dió un fuerte golpe en la cabeza, ocasionándole una herida bastante profunda.

Este suceso puso en alarma a los muchos empleados públicos que en el Palacio Nacional trabajan, como también a gran número de particulares que se aglomeraron en el lugar del suceso.

Con lo ocurrido en aquellas oficinas se ha promovido otro escándalo.

Un camión atropelló a un joven ocasionándole serios golpes

Como a las nueve de la mañana, y en la esquina del establecimiento Los Cuatro Gatos, el joven don Enrique García fue atropellado por un camión del Hospital de San Juan de Dios, en los precisos momentos en que el joven trataba de atravesar de una esquina a otra.

El camión es el número 1010.

Muchas personas que presenciaron el accidente, creyeron en un principio que el cuerpo del joven García quedaría destrozado.

De allí se le recogió y fue trasladado a su casa de habitación sita cien varas al Este del Colegio de Señoritas, donde fue atendido por un médico.

El doctor que le asistió declara que, a pesar de que los golpes y contusiones no son mortales, habrá que esperar hasta mañana, para saber fijamente el estado en que queda el joven García.

Sentimos mucho lo ocurrido y hacemos votos porque restablezca pronto.

UN JOVEN SE DISPARA DOS TIROS de revólver - Los proyectiles le entraron

Hoy, como a las once lugar que fué teatro de un hecho sangriento en el lugar conocido con el nombre de la Casa de los Leones, buscando hacia el Paso de la Vaca.

Un individuo que caminaba por aquellos lugares, de un momento a otro sacó su revólver y apuntándose a la cara se hizo dos disparos.

Las detonaciones pusieron en alarma al vecindario y numerosas personas concurren al

por la mandíbula derecha

El individuo que reside al nombre de Oscar Monge Quirós, se debatía en la acera, mientras de la garganta y el hombro izquierdo manaba sangre en abundancia.

Monge Quirós trabajaba en la oficina de su pariente don Miguel persona ésta que fué Oficial Mayor de la Secretaría de Gobernación y

tracción de don Julio Ríos y fue avisada del desgraciado suceso.

Oscar caminaba taciturno, como de costumbre, por las calles de aquel barrio, dedicado al trabajo que desempeñaba en la oficina de su pariente.

En los últimos días, la enfermedad de que padece se había acentuado de tal manera que parecía

que era víctima de una neurastenia desesperante.

Poco antes de dispararse sufrió una crisis nerviosa y esto fue lo que le indujo a sacar el arma.

Los dos proyectiles entraron por la mandíbula derecha inferior y se hicieron por el hombro izquierdo, siendo grave la herida.

Inmediatamente se prestaron los primeros auxilios y en la ambulancia fue conducido al hospital.

Monge es soltero y cuenta con unos veintiocho años de edad.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor:
ROGELIO GÓLCHER
Administrador:
RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:

La intervención de México en Nicaragua

Se ha estado comentando de diversos modos la intervención de México en Nicaragua.

Unos aprueban la conducta del Gobierno Mexicano, y otros no comulgan con ese proceder.

Y es que unos miran la cuestión bajo el punto de vista de un deseo de hacer desaparecer de la América Latina todas las tiranías y todos los usurpadores del poder nacional. Los otros piensan que eso equivale a una intromisión inmoral o una intervención de un gobierno poderoso con miras de conquista.

Pero nosotros no vemos las cosas como se señalan en este último párrafo.

México, en nuestro latinoamericanismo, es el centinela avanzado. Y si forma parte del conjunto de naciones latino-americanas, por qué no ha de tener mejor derecho que los Estados Unidos de Norte América, para intrometirse en los asuntos de un país donde impera un orden inconstitucional que ha sido desconocido por toda la América?

Antes es preferible, ahora que los pueblos hispanos de América luchan por hacer desaparecer las tiranías, que sea México la nación que coopere para ganar la libertad de un pueblo oprimido y explotado, que no otra nación extraña por idioma, por espíritu y por sangre, y que costaría para ese mismo pueblo muchos años de humillación al quedarse los marinos en su territorio tal que si fuera su propia casa.

México no está yendo a la conquista de un territorio, como lo está haciendo Estados Unidos con la misma nación nicaragüense. México, en este caso, colaboraría para que la mayoría del pueblo se libere del usurpador del poder nacional y que está convirtiendo su gobierno en un reinado de tiranía que no permitirá jamás el adelanto y progreso de aquel país de Centro América.

Es claro que el espíritu de libertad de los pueblos latino-americanos tengan que unirse en una comunión de ideales para acabar de una vez con los gobiernos burgueses cuya consigna es el implantamiento de sistemas que aniquilan a su gobernados.

El pueblo venezolano lucha en su patria fuera de ella por hacer sucumbir la tiranía del déspota de Juan Vicente Gómez; el de Nicaragua, por quitarse de encima al usurpador Chamorro, cuyo gobierno no se queja cuando ha implorado la intervención norteamericana, constituyendo eso una afrenta para la dignidad de la nación.

Y si el conservatismo nicaragüense, ha pedido a Washington la intromisión de la fuerza armada para garantizarse en sus ambiciones de mando, ¿por qué no van a tener el mismo derecho los liberales de buscar otro apoyo extraño, pero menos desdorado y humillante?

Y otra cosa: estamos seguros que si el liberalismo nicaragüense fuera el que estuviera en el poder y los conservadores luchando por derrocarlo, entonces si vería con indescriptible gozo esa ayuda de México y hasta le entonarían himnos de alabanza, y no pensarían en quejarse ante la Liga de Naciones que notiene más que ver con las cuestiones europeas que con las de estos países de la América Latina.

México viene a ser hoy día como una hermana mayor de estas Repúblicas que alientan sus mismas aspiraciones democráticas y sus mismos anhelos de libertad y paz, progreso y engrandecimiento. Una corriente espiritual y una afinidad de sentimientos y de ideales nos acerca cada día más hacia aquella nación azteca, que no ambiciona más que una fraternidad bienhechora para con los pueblos del Sur.

Y su actuación para con Nicaragua no será más que para devolver al pueblo sus derechos usurpados por Chamorro y no para arrebatarle su libertad como lo han hecho las fuerzas del Tío Sam.

ROGELIO GOLCHER

FUMÉ
solamente los deliciosos

CIGARRILLOS TICOS

Los que más se venden

Las sesiones extraordinarias del Congreso

Mañana comenzarán las sesiones extraordinarias del Congreso, para lo cual fue convocado en su oportunidad.

En la convocatoria solamente se consigna el proyecto sobre electrificación del Ferrocarril al Pacífico, pero más adelante el Ejecutivo ampliará esa convocatoria para agregar otros asuntos, entre ellos los vetos últimamente enviados a la Cámara.

También hay otros asuntos de urgente resolución y para lo cual se pedirá al Ejecutivo los incluya en la mencionada convocatoria.

Servicio Nacional de Radio

A "La Prensa", San José

La Dirección Gral. de Telégrafos tiene el gusto de avisar al público, que desde esta fecha queda establecido el servicio Nacional de Radio con la República de Honduras, vía San Salvador, con la siguiente tarifa: Por las primeras diez palabras o fracción de ellas, tres colones ₡ 3.00 y veinte céntimos por cada adicional.

El Director Gral.,
SILVERIO SOLERA

Para novelas, en la Dirección de este diario

Necrológica Don Leonidas Briceño

Muy doloroso, en extremo, es el trance de aquel recinto de la Representación Nacional.

Representante de la Cámara de Diputados, representante de la muy noble provincia del Guanacaste, su norma fue el bien para sus representados; cuántos humildes guanacastecos en duras horas de infortunio encontraron en él el amparo que con rostro enladrinado imploraban! Muchos, muchos humildes hijos de aquella apartada región encontraron en don Leonidas los brazos abiertos, no como representante nacional a la Cámara de Diputados, sino como de humilde hijo de aquella provincia, ardoroso en amor para con sus hermanas, porque el amor era en él la aurora que iluminaba su paso sobre la tierra.

¡Oh, don Leonidas! ¡Cuántas esperanzas encerradas en la sinceridad! ¡Cuántos cariños de amigo! ¡Oh, cuántos sinsabores desaparecieron a su sólo consejo!

En el año 1913, intelectual exquisito, sentado a la mesa de Dirección de "El Noticiero", su labor era una labor por el bien del país; sus crónicas eran las crónicas leídas por gran parte de ciudadanos que encontraban en ellas lo que suele buscar el lector costarricense: amenidad. D. Leonidas, desaparecido "El Noticiero", guardó silencio, no volvió a escribir. Dejó su vibrante pluma y pasó a las arduas labores del parlamentarismo para difundir en más luz, también en público, en

vuestro féretro!

Pero la fatalidad quiso que ante tí nos inclináramos, y con el pecho cubierto por nuestras manos, permite que ante vuestra tumba derramemos siempre vivas, porque vivas permanecerán en nuestro corazón las obras que ejercitastes!

LEONTE PINEDA S.
Agosto 31-1926.

Limpia LA MADERA PINTADA

Sapolio limpia la madera pintada con facilidad y sin perjuicio. Use Sapolio para todos los trabajos domésticos. Pastilla grande—no hay desperdicio. No deja olor o polvo desagradable.

Unicos fabricantes de Sapolio
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Nueva York, E. U. A.
Busque la banda azul y envoltura plateada.

SAPOLIO
MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Afrecho DE TRIGO

Cebada — Heno de Alfalfa, extranjera y del país — Avena y un alimento especial para bestias

Tomás Fernández
Departamento ALMACEN

AUTOMOVILES

Antes de comprar un automóvil nuevo o usado, pase donde

BOLAÑOS & ULLDA
SAN JOSE

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

La serenata de anoche al Presidente de la República

Muy concurrida estuvo anoche la serenata que le fue obsequiada al señor Presidente de la República.

El gremio de choferes, agradecido por la actitud del Licenciado Jiménez en la gestión que ellos llevaron a cabo sobre la Ley de Tráfico le agasajaron en esa forma.

La serenata resultó magnífica; las piezas musicales fueron ejecutadas por una selecta orquesta.

A las once dió comienzo y fueron muchas las personas que se aglomeraron frente a la casa presidencial.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Obras nuevas

- EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas ₡ 3.00
 - SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados ₡ 2.25. La misma obra, ed. económica ₡ 1.00
 - RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un tomo de 26 págs. ₡ 1.50
 - LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereles furtivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas ₡ 1.25
 - LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo ₡ 0.75
 - LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que se plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas ₡ 1.50
- LIBRERIA FALCO**
Avenida 7ª E. E. Núm 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono 17

La fiesta a Santamaria en Alajuela

Muy lucida y significativa resultó la fiesta verificada ayer con motivo del aniversario del natalicio del Héroe del 56, Juan Santamaria.

Hubo un bonito desfile de las escuelas y el Instituto, autoridades y público en general.

Al pie de la Estatua de "El Erizo" se cantó el Himno en su honor y se pronunciaron varios discursos alusivos al acto.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o estemas. Una o dos cajitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Horrible catástrofe ferroviaria

Lehrte, Alemania.—El expreso Berlín-Colonia se des carriló cerca de aquí resultan do 21 muertos y muchos heridos. El doctor Dormmüller, director general de la Compañía Federal de Ferrocarriles después de practicar una cuidadosa investigación en el lugar de la catástrofe declaró que el accidente había sido resultado de un complot criminal puesto que ocurrió en una sección recta de la vía Berlín-Hanover, cuyo terraplen es uno de los mejores que hay en Alemania.

Algoleo había quitado la mordaza las cuales se encontraron junto con los tornillos en un bosque cercano. Al ocurrir el descarrilamiento, el expreso viajaba a una velocidad de 50 millas por hora. Los vagones se montaron unos sobre otros que dando los pasajeros apretados bajo la masa informe. Las cuadrillas de auxilio tuvieron mucha dificultad para sacar los cadáveres y es posible que se encuentren más muertos, según progresa el trabajo de salvamento.

Contra la fuerza de la tiranía, la revolución

El cinismo de los Chamorro

Todos los corazones liberales de Centro América están de plácemes por el empuje arrollador que va tomando la justiciera revolución en la tierra de Rubén Darí; encabezada por los elementos más avanzados de la república hermana, para derrocar y extirpar una vez para siempre a un régimen de ignominia que, ensangrentó con sangre de nicaragüenses el suelo de la patria. Nosotros que desde nuestra infancia venimos luchando por un más humano bienestar y por la libertad de los pueblos también estamos de plácemes, más sin embargo sentimos una honda tristeza de no encontrarnos en Nicaragua para poder mejor ayudar a esos valientes revolucionarios que luchan bravamente para libertar la patria de los tiranos que desde hace más de tres lustros se encuentra oprimida por la dinastía de los Chamorro y de sus acólitos los chamorristas.

Hay muchos que se lamentan de los actuales acontecimientos que se vienen desarrollando en Nicaragua alegando como pretexto que la guerra civil no trae más que trastorno—de acuerdo—pero nosotros preguntamos a los pacifistas de la hora, ¿cuáles son los medios más prácticos para derrocar a la tiranía chamorrista? Además nadie que tenga un poco de sentido común puede negar la justicia y el derecho que asiste a los revolucionarios nicaragüenses en combatir al chamorristismo, no sólo desde el punto de vista legal cuando desde el punto de vista moral, porque la historia ignora que, Emiliano Chamorro y sus satélites son los únicos responsables de haber provocado los actuales acontecimientos de Nicaragua.

En muchas ocasiones hemos dicho que, donde no hay tiranía no puede haber revolución y creemos estar en lo justo, porque es necesario comprender que el despotismo engendra la intranquilidad y la rebelión en la conciencia de los ciudadanos; porque si así no fuera los hombres libres no pudieran conducir a los pueblos a la revolución, para derrocar a la tiranía, así pues hay que convenir con nosotros que quien provoca la rebelión no son los revolucionarios sino los propios tiranos y los propios enemigos de la libertad.

Comprendemos perfectamente el dolor que embarga a los reaccionarios en esta hora de suprema significación para Centro América; pero nosotros, los revolucionarios, no podemos perdonar el olvidar a la reacción que asistió y asesina a los hombres que no quieren tener amos y a los pueblos que no quieren someterse a los caprichos de los tiranos.

La dinastía de los Chamorro no sólo ha empañado el suelo de la patria chica al imperialismo rapaz y destructor de Wall Street cuando ha bañado en sangre todo el territorio de la república, por esto los revolucionarios conscientes de sus deberes y de sus derechos castigarán a su debido tiempo al tirano de Managua, que sin consideración alguna sembró el luto y el dolor en miles de hogares de Nicaragua.

Nuestro ánimo se subleva en el sólo pensar que aún hay seres (no sabemos si racionales o irracionales) que tratan de justificar el "Chamorristismo" en Centro América, pues no comprendemos como se puede defender a un hombre que ha pisoteado todos los derechos de un pueblo y a destrozado para siempre el corazón de la patria.

Eduardo Avilés Ramírez redactor del "Pais" de la Habana y Heráclito Rosales redactor jefe en las Antillas y Centro América de "El Universal" de México, ambos nicaragüenses y ambos periodistas de gran talento nos hablaban de Chamorro como a un personaje simbólico no sólo funesto a Nicaragua, cuando como la personificación completa de un tipo lombrosiano que, deshonra a "Nuestra América y a la humanidad". Pero lo que más nos indigna es la acusación que Chamorro lanza contra el gobierno de México por el conducto de un señor que se llama ministro de relaciones exteriores.

Nosotros no sabemos a ciencia cierta si efectivamente el señor general Ciles ayuda a los revolucionarios nicaragüenses, pero si afirmamos categóricamente que Chamorro al sus llamados ministros tiene derecho de hacer absurdas acusaciones al gobierno de México. No señores; el gobierno del General Ciles es el único que quiere el bien del pueblo nicaragüense y la independencia absoluta de la república y no vulnerar ni atropellar la soberanía de Nicaragua como falsamente asegura Chamorro.

Hay un hecho que nos llama mucho la atención y es como todo el mundo sabe, que mientras Emiliano Chamorro es desconocido por todos los gobiernos constitucionales la "Santa Sede" ha otorgado el reconocimiento del tiranuelo de Managua; esto lo ha asegurado a nosotros un diplomático de la localidad. Sea como fuera, las patrañas y las intrigas de Chamorro no valen nada—pues esta vez estamos seguros de ello—los revolucionarios le darán un pasaporte para que se vaya a reunir con los otros Chamorros, al menos nosotros así lo deseamos porque así lo desea también el pueblo de Nicaragua.

La dignidad

Si eres artesano, evita enlodarte recibiendo alguna cosa que no sea la compensación de tus méritos; si eres poeta, no manches la túnica de tu musa cantando en la mesa donde se embriagan los cortesanos; si eres sembrador, no pidas la protección de ningún amo; y espera la espiga lustrosa que al encantamiento de tus manos rompe el vientre de la tierra; si eres sabio, no mientas; si eres un astro, no engañes; si eres pensador o filósofo, no fuerzas tu doctrina ante los poderosos que la pagarán sobradamente; por tu propia grandeza debes medir tu respasabilidad y ante la raza entera tendrás que rendir cuenta de tus palabras.

Desprecia al corruptor y comete el pecado al corrompido; desafia, si es necesario, al encono y la maledicencia de entre ambos, pues nunca podrán afectar lo más seguramente tuyo de tí: tu personalidad.

Ninguna turba de lacayos puede torcer a un hombre de carácter. Es como si una piedra diese en gruñir contra el chorro de una fuente dulce y fresca; el agua seguirá brotando sin oírlos y al fin, los mismos gruñientes acabarían por abrebarse en ella.

Algo necesitamos de los demás y no es poco: respeto. Debemos conquistarlo con la inflexible virtud de nuestra conducta. No es responsable el que obedece contra el sentir de su propia conciencia; la disciplina es una virtud feudal que la nueva raza desdén.

Todos respetan al que sabe juzgar destino sobre la corta única de su dignidad.

JOSÉ INGENIEROS

Se aniquilará a los revolucionarios que atacaron un tren

Managua.—Los revolucionarios atacaron a San Antonio donde están situadas las oficinas principales de la Nicaragua Sugar States Company de Londres, que es la mayor compañía azucarera de Nicaragua. Dieron muerte al segundo administrador Gustavo Cantón y a varios empleados. Los rebeldes que atacaron al ferrocarril entre Managua y Corinto cortaron los hilos

telegráficos y dinamitaron un tren de tropas. Los funcionarios dicen que muy pocos soldados fueron heridos en el tren. El gobierno anuncia que no tendrá piedad con los rebeldes que atacaron el ferrocarril. A cualquier hombre que se encuentre causándole daño a la vía férrea o a los alambres telegráficos se le fusilará sumariamente.

HIERRO ENLOZADO GRIS

Para liquidar lo que nos queda en esa mercadería hemos rebajado los precios en un VEINTE por ciento

Aproveche usted esa ocasión

ALMACEN DE KOBERG Y CIA.

LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

El Banco Nacional de Seguros ha abierto un Departamento de Consultas gratuitas sobre la aplicación de la LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO.

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

abrica don ALBERTO ODIÓ en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH,
Administrador

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

GENARO LAURITO

Palpitaciones políticas del día

La reunión de los Históricos - Los ardites del carlismo - Otras etcéteras - Los chuts de don Ricardo

No se crea que los Republicanos Históricos permanecen ociosos. Nada de eso. Ellos están preparando una reunión política, y por el momento, unos a otros están cambiando impresiones sobre el particular.

La reunión ha de verificarse a mediados del próximo mes de setiembre. Para ello se hará circular invitaciones a los principales dirigentes de esa agrupación que opondrá ruda batalla al carlismo.

Así lo han declarado los Históricos. Se nos dice que en esa reunión habrá sensacionales declaraciones y que se lanzará un manifiesto al país.

Don Arturo o don Alfredo. El Lic. González Flores o el Lic. Volio Jiménez.

Esa es la cuestión, dicen los históricos.

En la reunión que celebrarán se discutirán esos dos nombres.

Si don Arturo no acepta la candidatura, se le ofrecerá a don Alfredo. Con ellos dos se jugará el albur político. La parada se echará y uno de ellos tiene que pegar.

Y entre los dos hay buena armonía. El Lic.

Volio simpatiza cordialmente con el Lic. González Flores y éste con aquél.

Es decir, que si acepta don Arturo, don Alfredo le apoya, o si sale éste a la palestra, el primero estará a su lado.

Están a partir un conflicto.

El carlismo continúa poniendo en juego toda clase de ardites para desestimar a los trabajadores de los campos, en el afán de restarle fuerza al reformismo.

Pero los conchitos ya no son tan tontos como los creen los burgueses. Y don Carlos María ha dicho: los reformistas podrán ver el endoso que se les hace.

Si se endosaran a él... qué patriotas y buenos ciudadanos serían los reformistas.

Pero no hay endosos ni cosa parecida.

Ni ha habido de por medio dineros para soborno.

Justo era que, si el reformismo dió el triunfo al Lic. Jiménez y por ende a su partido, porque era al parecer el que más se hermanaba con los ideales reformistas, se pagara su deuda ya que esta y la del jimenismo

se englobaban toda vez que ambos partidos compartieron el triunfo del Lic. Jiménez.

Y no hubo dádivas determinadas, sino el pago de una deuda a que todos han contribuido para efectuarlo.

Una cosa es dar dinero por soborno, y otra pagar una obligación contraída legalmente.

El Reformismo está siempre en pie.

No será un papel endosable, sino que su lucha es por un principio que sólo él lo sustenta y nunca los orgullosos aristócratas que se cubren con la piel de oveja para engañar al pueblo.

El Reformismo nació del pueblo y ha luchado para el pueblo.

Los otros partidos se forman al calor seductor de los grandes salones alombrados y en las tertulias de los clubs donde una burguesía grasienta se deleita fumando sabrosos cigarrillos y entre bocanadas de humo im-

provisa candidatos y los impone por la fuerza del dinero y no por el amor a las causas democráticas.

Y el Reformismo se ha levantado altivo para atajar esa corriente de

inmoralidades. Entonces tienen que combatirlo para que no se frustren sus planes personas listas.

De aquí que se diga tantas cosas del Reformismo.

Don Ricardo, según el humorismo del caricaturista del "Diario de Costa Rica" lanzó un tremendo "chuts" al Gal. Volio.

Pero, que gracia... después de que el General le tiró dos "botellazos" directos que dejaron a don Richard como una zaranda.

El General colocó en el marco presidencial a Richard. Y después?... Después?... Como ese portero se cambiara a la casa enemiga, el General, con punteos directos, duros y a la cabeza, le ha metido dos goles, como no los meterían ni macho Madrigal, ni Poeta, ni Quirce, ni Cayito Arguedas, ni Braulio Morales a los afligidos fortunistas.

Los punteos del General son certeros y desde el centro de la "cancha".

El General "chutea" muy bien, pero tratándose de don Richard, mejor lo chotea.

Un grupo de municipales irá a San Sebastián

Los regidores Cardos, Chaves y Madriz, invitados por el Síndico de San Sebastián, estuvieron en la mañana de hoy en aquella localidad para inspeccionar personalmente los trabajos que se están llevando a cabo en el arreglo del camino carretero.

Allá fueron atendidos por el Síndico, quien les puso al corriente de otros asuntos que urge remediarlos cuanto antes, siendo uno de ellos el de la Junta de Educación de aquel distrito.

Los disparos de anoche en la Penitenciaria

Como si fuera poco la nerviosidad de los vecinos con tantas cosas que suceden, anoche se dió un buen susto al vecindario de la Penitenciaría.

Se oyeron varios disparos de rifle en aquel penaly las gentes se alarmaron.

Se trataba de un centinela del fortín Este que, al ver una riña frente al establecimiento El Dollar, entre hombres y mujeres y todos en estado de ebriedad, disparó su mauser para amedrentar a los bochincheros. Hizo varios disparos al aire, y dice el centinela que con objeto de despejar el campo de la reyerta.

No sospechó que con ello iba a causar tanta alarma hasta el extremo de hacer que algunos gendarmes hicieran oír sus silbatos.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
Apartado 638 - Teléfono N.º 77
LUIS PIRANDELLO
PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Tercetos, novelas
El carnaval de los muertos, novelas
Y mañana lunes..., cuentos
Un caba lo en la luna, novelas
El mantón negro, novela
Cuando estaba l. co, cuentos
Seis personas en busca de autor, teatro
La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro.
Vestir al des udo.—¡Sea todo para bien!, te. tra.

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA
El chalet de las rosas, novela grande
El circo. En la colección de humoristas Los Guaso es
La malicia de las acacias
Cinelandia, novela grande
El novelista, novela grande
CARMEN DE BURGOS
La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica
Amadis de Gaula (arreglo);
EUGENIO D'ORS
El molino de viento
Cinco minutos de silencio
Guillermo Tel, tragedia política

VARIOS AUTORES
Los hermanos Karmanzov, novela, 2 tomos E. T. Dostoievski
El peligro yanke, Luis Arquistain
En hombre libre (el culto del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.

Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez L. 2.º
El ensueño novela, H. G. Wells
La virginidad, novela, Leon Frapié
El alma de la mujer, Gina Lombroso
El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte
La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotti
¿A qué rí? novela apasionada, Miguel Rivas
La novela de las horas y los días, Manuel Ugarte
El oficio de rey, novela, Colette Yver
Locuras burguesas, novela, Clément Vautel
La traviesa camarera del amor, cuentos, Mura
Piccola, novela, Mura
Encarnación, novela, Aurora Sand
Todas estas obras valen \$ 3.00 el tomo
A \$ 2.25 EL TOMO

Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont
¡Se madre! novela premiada por la Academia Francesa, Raimunda Machard.
El mi terio de las bienaventuranzas, novela, Colette Yver
El reino de Bambaino, Alejandro Sux
El tesoro de la Belleza
Ultimos modelos de cartas
La p trona, novela, F. Dostoievski
El hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle
El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, Mac Orlan
En el jardín del feminismo, novela, Colette Yver
El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

Llegara un Ingeniero Aleman
Con motivo de la electrificación del Ferrocarril al Pacífico, la casa Siemens, de Alemania, envió un reputado Ingeniero por su cuenta para que proceda a hacer los estudios necesarios sobre esa magna obra.

El representante en Costa Rica de la Siemens, don Alfonso Altschul, espera que el Congreso declare la libre competencia en esa obra, a fin de formular el proyecto de contrato que será presentado a conocimiento del Gobierno.

Se organizó la Cámara
Varios caballeros que se dedican al negocio de importación de automóviles, tuvieron una interesante reunión, en la que tomaron algunos acuerdos relacionados con las actividades que ellos ejercen en ese ramo de los negocios.

En dicha reunión quedó organizada la Cámara de Comercio de Automóviles y que es afiliada a la Cámara de Comercio de Costa Rica. También se procedió a elegir la Directiva, quedando integrada así:
Presidente, don Jacinto P. Arango; Vicepresidente, don Pío Bolaños, Tesorero, don Vicente Llorens; Secretario, don Julio E. Piza.

Una mujer embestida por un toro

La señora María Ramona Sánchez, de cuarenta años de edad, fue víctima de los cuernos de un torete bravucón.

Ella se dirigía a la capital por el camino de San Sebastián y poco antes de llegar al río María Aguilar, pasó cerca del cuadrúpedo, y éste se arrojó sobre ella golpeándola por la rabadilla.

La mujer fue arrojada al suelo sufriendo algunos golpes que por suerte no fueron de gravedad.

El carretonero Eloy Quesada le prestó auxilio oportuno.

Por el caso ocurrido se ve el peligro de dejar andales sueltos por las calles.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Las polémicas agotan a los nombres y agotan su voluntad. La gente únicamente se causa del dinero.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Dobel
Kna Champagne
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Información amena extranjera

Rosamond Pinchot, hija del Mr. Amos R. Pinchot, y sobrina del Gobernador del Estado de Peonysvania, se ha retirado de las tablas.

Su padre que es un hombre de sentido común, accedió a sus deseos cuando tuvo el autojo de hacerse actriz. La joven se convenció de que la carrera teatral está erizada más que ninguna otra de espaldas, y ya harta de fastidios y disgustos, se ha retirado de la escena diciendo que "va a trabajar seriamente para abrirse paso en la vida".

Seguramente Miss Rosamond se casará, convencida de que, permanecer en el celibato, es hacer un gran daño a la sociedad.

Los hombres de ciencia de Alemania aseguran que una nueva droga que acabaron de descubrir llamada "Germanina" es un remedio de resultados positivos para la cura de la fiebre malarial.

Las pruebas que se han hecho en África, donde la malaria causa centenares de

miles de defunciones al igual que los Estados Unidos, han dado resultados positivos.

Se trata de un producto del aqlultrán de hulla que constituye ya una verdadera bendición para la humanidad.

Los médicos no se asombrarán de esto, puesto que la historia de la medicina cita miles de casos en que un producto oímlo ha logrado servir para quitar a la humanidad una verdadera plaga.

Hay quien cree que la decadencia de Roma no fué causada por la vida disipada de los romanos ni por la invasión de los bárbaros, sino por las picadas de mosquitos infecciosos criados en los pantanos del Tiber.

Los jesuitas de las misiones del Perú introdujeron en Europa la quibina, producto que recibió tal nombre de la Condesa de Chinchón que se curó con ella.

Los doctores más sabios y más conservadores de aquella

época, hicieron una oposición encarnizada al nuevo remedio, diciendo que era una invención del demonio, a causa probablemente de que fueran los jesuitas los introductores.

Esto, según nos cuenta el Presidente de la Universidad de Cornell, Andrew W. White, ocurrió en el año de 1653 o sea, cuando "Hoffman trataba de dar una explicación científica de la acción del diablo en los males de Job."

En aquella época, desgraciadamente ni Hoffman ni Job ni el diablo sabían lo que era un estreptococo.

Will Rogers acaba de decir en Londres a Adolph S. Ochs que se puede sacar un contrabandista de licores de toda muchedumbre de norteamericanos. Este contrabandista, según él que hace las declaraciones, será el único de aquella multitud a quien no agraden los licores.

Esto mismo ocurría antes de implantarse la prohibición.

El que vendía licores era sobrio, puesto que tan pronto comenzase a beber lra se guramente a la quiebra con tienda y todo.

Abd-el-Krim, el valiente caud de los beaurragueles, partió hacia su destierro de la Isla de la Reunión, donde permanecerá hasta el día de su muerte. Lo mismo que Napoleón en Santa Elena. Los franceses encerrarán a Abd el-Krim con sus mujeres en el lejano islote, al mismo tiempo que lo forman al mundo entero que en Marruecos no se dejará de combatir por ahora.

Trece mil obreros de las minas de carbón inglesas volvieron a sus labores aceptando los mismos jornales que hace tres años, y trabajar siete horas y medias al día. Esto significa que el Jefe del Gobierno, Mr. Baldwin, y los capitalistas, han triunfado. Hay que reconocer, no obstante, que el capitalismo está llevando la mejor parte desde que terminó la guerra.